



ASSOCIATION KENEDOUGOU SOLIDARITÉ

+ 223 21 62 14 33

ksolidarite@yahoo.fr ; kenesol@kenesol.org
www.kenesol.org

Dépistage, accès aux soins et traitements IST/VIH/Sida

Contexte d'intervention

Le présent programme se passe dans la commune urbaine de Sikasso et à Koutiala.

Depuis janvier 2012, le Mali connaît une crise politico sécuritaire sans précédent. En plus des revendications des indépendantistes Touaregs, nous avons connu une implication des « djihadistes » et des narco-trafiquants en lien avec Al-Qaida au Maghreb Islamique (AQMI) et «Bokoharam» du Nigeria. Cela a entraîné l'occupation des trois régions nord du pays (Tombouctou, Gao et Kidal) et le renversement du président démocratiquement élu. En janvier 2013, il y a un mouvement important des « djihadistes » et narco-trafiquant vers les régions sud. Le Mali a fait appel aux pays mais de la CEDA O (Communauté des États de l'Afrique de l'Ouest), de la France et du Tchad pour soutenir l'armée Malienne afin de mettre fin à cet avancé qui menaçait la souveraineté nationale. Grâce à ce soutien, le Mali a pu récupérer les villes de Gao, Tombouctou et d'autres villes secondaires avec le retour de l'administration. Cela a permis le retour de beaucoup de déplacé venant de ces régions libérées. Seule la région de Kidal reste sous occupation. La région de Sikasso où le projet est mis en œuvre est restée en marge de cette crise sécuritaire. Il n'y a pas de camp de réfugiés dans la région. Dans le cadre de la lutte contre le VIH, le

KENEDOUGOU SOLIDARITE

+ 223 21 62 14 33

ksolidarite@yahoo.fr

kenesol@kenesol.org

www.kenesol.org

Dépistage, accès aux soins et traitements
IST/VIH/Sida

P. 1

PNUD a pris en main la gestion du financement du Fonds Mondial. Nous notons une amélioration de la situation des intrants et la prise en charge du personnel. En dépit des difficultés au niveau national et des retards dans le paiement des salaires, notre association a pu poursuivre sa contribution à la lutte contre le VIH au Mali et en particulier dans la région de Sikasso.

Les publics-cibles sont constitués de la population générale, des personnes infectées et affectées par les IST/VIH/SIDA.

Objectifs du programme

L'objectif général du projet est de renforcer des capacités de l'Association Kéné Dougou Solidarité dans la prise en charge globale des Personnes vivant avec le VIH et le SIDA à Sikasso.

Les résultats visés sont entre autres :

- Augmentation de la mobilisation vers le dépistage et l'utilisation des outils de prévention ;
- Amélioration des conditions de prise en charge médicales des personnes séropositives;
- Amélioration des conditions de prise en charge psychologique et sociale des personnes infectées et affectées par le VIH ;
- Rendre accessible la prise en charge par approche syndromique des cas d'IST ;

Activités développées

Nous menons auprès de nos bénéficiaires des activités de prévention et de promotion du dépistage. Elles consistent à faire des animations au niveau des radios de la place, des conférences débats, rendre disponible du préservatif pour les usagers du centre mais aussi en stratégie avancée pour les populations vulnérables à savoir les travailleuses de sexe, les hommes ayant des rapports sexuels avec d'autres hommes, les personnes handicapées, les détenus et les usagers de drogues injectables. Ces activités ont une influence positive sur la fréquentation de notre centre car après chacune de ces activités nous remarquons une fréquentation accrue du centre. Ces activités de prévention rappellent aux bénéficiaires que le VIH est dans la cité et que chacun à niveau doit entreprendre des actions visant réduire la transmission du VIH mais aussi de diminuer la séro-ignorance.

- Les activités de dépistage se déroulent dans notre centre à travers des counselings pré et post test réalisés par des conseillers, ensuite le test lui-même est réalisé par un laborantin. Aussi, nous faisons des dépistages en stratégies avancées.

- Tous les jours ouvrables de 7h 30 à 16h, les médecins assurent la consultation des usagers. Il s'agit dans la majeure partie des cas de prise en charge d'infections récurrentes chez les personnes séropositives ayant un dossier de suivi au niveau de l'association, de renouvellement des ARV, de prise en charge des cas d'IST. Le traitement des IST s'effectue par approche syndromique. L'association dispose de deux médecins pour les consultations au niveau du siège. Pour les usagers qui ont du mal à venir au centre et qui nous sollicitent, une équipe composée d'un médecin et d'un infirmier assure la consultation et les soins à domicile. Les consultations et soins à domicile sont assurés gratuitement au niveau du siège ainsi qu'à domicile.
- Nous organisons les initiations ARV tous les mercredis dans l'après-midi. Les personnes mises sous traitement bénéficient d'au moins une séance d'éducation thérapeutique.
- Nous faisons des bilans biologiques pour nos patients. Tous ces bilans sont réalisés au niveau du CS Ref de Sikasso avec la participation du laborantin du CERKES qui a été formé sur l'utilisation du Fascount et de l'appareil d'hématologie ainsi que celui de la biochimie.
- Des conseillers psychosociaux réalisent ces visites au domicile des patients afin de s'enquérir de leur condition au sein de l'environnement familial. Elles permettent d'apprécier le degré d'insertion de PVVIH à domicile. Elle permet aussi de travailler sur les obstacles dans son environnement afin qu'il puisse vivre en parfaite symbiose avec ses voisins ou parents.
- Des séances d'éducation thérapeutique et d'aide à l'observance thérapeutique sont réalisées par la pharmacie en collaboration avec les conseillers psychosociaux. Il s'agit d'espace d'échange permettant au patient de mieux comprendre mode de transmission, les moyens de prévention de l'infection à VIH.
- Des groupes de parole sont organisés à l'intention des personnes qui évoquent des difficultés lors des entretiens individuels et qui méritent d'être discuté en groupe afin qu'ensemble des propositions de solution soient faites permettant à la personne en difficulté de pouvoir trouver sa solution et donc participer à la recherche de solution.
- Les séances d'éducatives nutritionnelles constituent des occasions au cours desquelles se font des échanges entre usagers et personnels du CERKES sur l'importance de la nécessité d'avoir un régime riche et équilibré qui peut être obtenu à moindre coût avec des ingrédients locaux.
- Nous faisons des enquêtes sociales pour faire l'état des lieux des conditions socio-économiques de la personne infectée.

Méthode d'intervention

Kéné Dougou Solidarité travaille en collaboration avec les associations et ONG de prévention pour la mobilisation vers le dépistage et la prise en charge des IST.

Nous assurons le conseil dépistage en stratégie fixe mais aussi en service rapproché. Pour le service rapproché. Nous utilisons les tests rapides avec un rendu de résultats le même jour.

Toutes nos prestations sont gratuites pour les bénéficiaires.

Nous offrons une prise en charge globale aux personnes infectées par le VIH. L'association dispose de personnel pluridisciplinaire pour cela (Médecins, pharmacien, infirmiers, psychosociaux, chauffeur, secrétaire, financier). Nous travaillons en collaboration les services socio-sanitaires dans le cadre de la référence et là contre référence. La prise en charge est assurée en ambulatoire. Chaque fois qu'il la nécessite d'hospitaliser nous référons vers les structures hospitalières qui offrent un cadre pour cela. Nous gérons nos difficultés rencontrées à travers le renforcement de la collaboration avec les autorités administratives, politiques et les services techniques de l'État. Par ailleurs nous répondons aux appels à projets pour améliorer les conditions de mise en œuvre de nos activités. Le personnel bénéficie de renforcement des capacités dans les limites de nos possibilités.

Résultats obtenus

Nos objectifs sont atteints dans le cadre de ce programme. Il s'agit d'offrir un cadre pour que les usagers aient accès à nos prestations. Le dépistage est aujourd'hui accessible. Nous enregistrons des volontaires qui arrivent pour se faire dépister. Les personnes qui ont des signes d'IST sont accueillies et prises en charge. La file active des personnes séropositives est en augmentation. Nous avons de plus en plus une amélioration de l'espérance de vie. La perception de l'infection à VIH a considérablement changé. Les personnes séropositives acceptent de faire des témoignages à visage découvert ; trois associations de PVVIH sont opérationnelles à Sikasso et Koutiala.

Les activités de janvier 2012 à juin 2013 se sont globalement bien passées.

- 20 séances de communication pour un changement de comportement réalisé
- 2069 dépistages réalisés
- 15329 consultations réalisées
- 1753 personnes infectées par VIH sont suivies dont 1003 sous traitement antirétroviral.
- 1310 des consultations psychosociales
- 84456 préservatifs et des gels distribués

Conclusion / bilan

Nous sommes parvenus à maintenir nos activités depuis la création de l'association en 1998. La file active continue de s'accroître et l'approche communautaire est appréciée par nos bénéficiaires. Le personnel est assez engagé pour la lutte contre les IST/VIH/Sida.

Nous ne parvenons pas à satisfaire toutes les sollicitations de nos bénéficiaires et cela en raison de nos ressources limitées. L'absence de mobilisation de ressources au niveau local pour appuyer les interventions.

Les activités au niveau du centre se sont déroulées normalement en dépit des difficultés signalées plus haut et cela grâce au dévouement des salariés, bénévoles et stagiaires.

Nous sommes actuellement sur un projet de SiS Association pour la réhabilitation de la ligne verte qui permet de renforcer la relation d'aide à distance.

En plus des activités auprès des populations vulnérables citées plus haut, nous réalisons ponctuellement des appuis des activités de prévention auprès des usagers de drogue injectable.

Pour en savoir plus, contactez l'association en écrivant à ksolidarite@yahoo.fr; kenesol@kenesol.org